

NOTRE INVITE

Compte de Noël: les dits et les non-dits

OLIVIER
FERRARI
CONINCO GROUPE

Le fondement du développement économique repose sur la capacité de l'économie de créer des biens et sur l'accroissement du bien être de tout un chacun et de l'humanité en général. Le monde est en train de se bipolariser et, de fait, nous avons d'un côté une population de plus en plus pauvre et de l'autre une population de plus en plus riche.

Ce constat n'est pas applicable à l'Occident d'un côté et au tiers-

monde de l'autre, mais également au sein de ces deux groupes. L'Occident peine à garantir une équité «humaine» à toute sa population et l'Asie, l'Afrique et l'Amérique centrale et du Sud sont en voie de créer en leur sein une scission plus importante encore entre les extrêmes de richesse et de pauvreté.

A la différence que cette nouvelle pauvreté se décompose entre ceux qui ne peuvent plus survivre (dans les bidonvilles) et ceux dont la mesure de pauvreté se mesure à l'incapacité de disposer de biens de consommation (dans les campagnes) généra-

teurs de profits économiques et de croissance. De fait, beaucoup d'attentes vont dans le sens d'un espoir à court terme envers l'Asie pour que cette dernière génère une nouvelle croissance économique durable, alors même que les trois quarts de sa population ne peuvent disposer des moyens financiers suffisants pour acheter les produits de consommation basiques, générateurs d'une production équivalente.

De son côté, l'Amérique mène sa croisière de défense d'intérêts propres sous le couvert de règles de l'OMC censées traiter tous les pays également. Et l'Europe

se gausse d'une extension de son territoire pour une plus grande force économique en éludant totalement le poids de l'histoire de ses peuples et non de ses nations (qui ne sont pas toujours en ligne avec les frontières politiques).

Et la Suisse? Depuis des années la croissance économique suisse stagne, le politique ne se sort pas des débats stériles, les budgets de recherche et de développement sont réduits, la formation négligée et combattue (quelles langues apprendre à nos enfants) et lorsqu'une votation fait l'unanimité, les médias sont désemparés devant le Röstigraben» non avéré? □